



Editorial

La presente edición de nuestra publicación científica ofrece un crisol de investigaciones que abordan diversas facetas del acontecer panameño, desde la pedagogía del inglés hasta la gestión ambiental, pasando por la innovación tecnológica y el análisis cultural. Cada artículo, con su rigurosa metodología y perspicaces hallazgos, contribuyen a una comprensión más profunda de los desafíos y oportunidades que moldean nuestra sociedad.

En el ámbito educativo, dos estudios nos invitan a reflexionar sobre las estrategias de enseñanza y aprendizaje. "Estrategias de motivación para la enseñanza del inglés como segunda lengua en la Universidad de Panamá" subraya el papel crucial de la motivación en la adquisición del inglés, identificando el aprendizaje colaborativo y el uso de la tecnología como herramientas clave. Sin embargo, también señala las deficiencias en la formación básica y la falta de recursos como obstáculos a superar. Por su parte, "La jerga una herramienta en la enseñanza del inglés en Panamá" explora una perspectiva menos convencional, sugiriendo que el uso estratégico de la jerga podría ser un recurso valioso para mejorar la retención de vocabulario y la confianza comunicativa en los estudiantes universitarios. Ambos estudios resaltan la necesidad de una pedagogía innovadora y adaptada al contexto panameño para fortalecer el dominio del inglés.

La lectura, una habilidad fundamental, es el foco de "Diseño gráfico, promoción y mercadeo de talleres de cuentacuentos para la enseñanza-aprendizaje de la lectura en grupos primaria en escuelas de San Miguelito". Esta investigación demuestra el impacto positivo de los talleres de cuentacuentos, enriquecidos con diseño gráfico y estrategias de promoción, en el desarrollo del análisis, la imaginación y la sensibilidad de los niños. Los resultados enfatizan la importancia de metodologías participativas para fomentar el hábito y el amor por la lectura desde temprana edad.

La salud pública y la conciencia ambiental son temas centrales en dos investigaciones. "Factores que influyen en la situación de salud de la comunidad de Farallón de la Pintada para el control de mosquitos" revela la necesidad urgente de informar y prevenir la proliferación de vectores del Dengue, especialmente en las comunidades más vulnerables. El estudio destaca el rol crucial de las





entidades de salud, educación y las ONG en la implementación de estrategias efectivas. En una línea complementaria, "La contribución del periodista panameño en la concientización ambiental: análisis de campañas mediáticas sobre la conservación de recursos naturales" examina el papel vital de los periodistas en la promoción de la conciencia ambiental. Si bien reconoce el poder movilizador de las tecnologías digitales, también señala desafíos como la falta de financiación y las presiones políticas y económicas que limitan la cobertura exhaustiva de los problemas ambientales.

La tecnología, omnipresente en la sociedad actual, es analizada desde diversas perspectivas. "Marketing sensorial en entornos digitales: creando experiencias multisensoriales virtuales" explora cómo los estímulos sensoriales digitales pueden enriquecer la experiencia del consumidor y fortalecer la relación con las marcas, aunque identifica áreas de mejora en el engagement. "Integración de tecnología en la enseñanza del inglés como lengua extranjera" confirma el impacto positivo de herramientas como Moodle, Blackboard, Zoom y Teams en el aprendizaje del inglés, especialmente cuando los docentes están capacitados para su uso efectivo. Por último, "Innovación tecnológica y su influencia en la planificación de estrategias de comunicación social" examina cómo las tecnologías emergentes han transformado las estrategias de comunicación, ofreciendo nuevas oportunidades para el alcance y la interacción, pero también presentando desafíos éticos y operativos.

El ámbito del derecho y la gestión también son objeto de análisis. "Análisis del sistema Discovery en el proceso civil panameño: desafíos y oportunidades" explora la implementación del sistema Discovery, destacando su potencial para mejorar la transparencia y la justicia en la obtención de pruebas, pero también la necesidad de capacitación para los profesionales del derecho. "Las prácticas académicas en la formación profesional del administrador de recursos humanos" revela la necesidad percibida por los estudiantes de incorporar prácticas académicas significativas en contextos laborales reales para fortalecer sus competencias profesionales.





El emprendimiento y el desarrollo local son abordados en dos estudios. "Emprendimiento en las instituciones de educación superior: estrategia para fortalecer la vinculación universidad – sociedad" ejemplifica cómo la formación en emprendimiento puede mejorar la calidad de vida de las comunidades vulnerables a través de proyectos de vinculación universidad-sociedad. "Inventario turístico como base para el desarrollo local del Distrito de La Chorrera, Panamá Oeste" presenta un inventario detallado de los atractivos turísticos del distrito, resaltando su alto potencial para convertirse en un destino de interés nacional e internacional. Asimismo, "Emprendimiento de huertos caseros como alternativa sostenible para disminuir el costo de la canasta básica en hogares de Panamá Oeste" explora una estrategia para la seguridad alimentaria y la economía familiar a través del fomento de huertos caseros.

La influencia de los medios y la cultura popular también son analizadas. "TikTok y la revolución del video corto en el marketing publicitario para emprendedores del distrito de Aguadulce" destaca cómo esta plataforma se ha convertido en una herramienta esencial para el crecimiento y el posicionamiento de los emprendedores locales. "Publicidad y género: anuncios publicitarios en la prensa desde la construcción del movimiento feminista en Panamá (1920 a 1959)" ofrece una perspectiva histórica sobre la representación de género en la publicidad impresa, revelando una lenta transformación de los estereotipos femeninos. Finalmente, "La parodia como plataforma de significación cultural: un análisis del devenir icónico de las Tortugas Ninja Adolescentes Mutantes desde la teoría de la recepción" analiza el fenómeno cultural de las Tortugas Ninja, desde su origen como parodia hasta su consolidación como ícono de la cultura pop.

Finalmente, estudios como "Impacto de las redes definidas por software (SDN) en la gestión de redes tradicionales mediante un enfoque de simulación y aprendizaje" y "Percepción de usuarios con relación al suministro de agua en el distrito de Las Tablas" abordan aspectos técnicos y sociales cruciales para el desarrollo del país. El primero analiza los beneficios y desafíos de la adopción de SDN en la gestión de redes, mientras que el segundo evalúa la satisfacción de los usuarios con el suministro de agua potable en áreas rurales. Por otro lado, "Noticias y algoritmos: análisis de contenido de las narrativas que predominaron durante las elecciones de EE. UU. del 2024" nos invita





a reflexionar sobre el papel de los medios y sus algoritmos en la configuración de la percepción pública en eventos de trascendencia global. La investigación sobre "Los polígonos de tiro y su impacto en las actividades turísticas de Panamá" nos recuerda los desafíos persistentes de la contaminación histórica y la necesidad de una gestión cuidadosa de los recursos naturales para el desarrollo sostenible del turismo.

En conjunto, estos artículos representan un valioso aporte al conocimiento en diversas áreas, ofreciendo perspectivas informadas y basadas en la investigación sobre temas relevantes para el presente y el futuro de Panamá. Esperamos que su lectura estimule la reflexión y promueva nuevas investigaciones que sigan enriqueciendo el panorama científico y social de nuestro país.

Mgter. Antonio Osés Castillo

Director del Centro Regional Universitario de Panamá Oeste.
Universidad de Panamá.

